

Шикана как форма злоупотребления правом в уголовном судопроизводстве

Богатырев Дионисий Валерьевич,
адъюнкт факультета подготовки научно-педагогических и научных кадров
Московского университета
Министерства внутренних дел Российской Федерации имени В.Я. Кикотя
headwall@mail.ru

В статье автор указывает, что понятие злоупотребления правом в законе отсутствует, однако в некоторых нормативно-правовых актах регламентированы его формы. Так, в ст. 10 Гражданского кодекса РФ содержатся несколько форм злоупотребления правом, которые могут применяться и в рамках уголовно-процессуальных правоотношений. Автор рассматривает такую форму реализации права, как шикана, при этом указывая, что, согласно мнениям различных ученых, она может быть направлена как на причинение вреда в виде единственной цели (принцип чистой шиканы), так и на достижение иных целей. Шикана анализируется как форма злоупотребления правом в уголовном судопроизводстве, рассматриваются некоторые примеры шиканы в рамках уголовно-процессуальных правоотношений. Автор предлагает понятие шиканы применительно к уголовному процессу, делает вывод, что наличие умысла на причинение вреда при совершении шиканы является обязательным.

Ключевые слова: злоупотребление правом, форма, формы злоупотребления правом, шикана.

Chicanery as a Form of Abuse of Right in Criminal Proceedings

Dionisiy V. Bogatyrev
Junior Scientific Assistant of the Faculty of Training of Academic and Research Personnel
of the Kikot Moscow University of the Ministry of Internal Affairs of Russia

In the article, the author points out that the concept of abuse of the right is absent in the law, however, in some regulatory legal acts its forms are regulated. So, in Art. 10 of the Civil Code of the Russian Federation contains several forms of abuse of the right, which can also be applied in the framework of criminal procedural legal relations. The author considers such a form of realization of the right as a chicane, while pointing out that, according to the opinions of various scientists, it can be aimed both at causing harm in the form of a single goal (the principle of pure chicane), and at achieving other goals. Chicane is analyzed as a form of abuse of law in criminal proceedings, some examples of chicane in the framework of criminal procedural legal relations are considered. The author proposes the concept of chicane in relation to the criminal process, concludes that the presence of intent to cause harm when committing chicane is mandatory.

Keywords: abuse of law, form, forms of abuse of law, chicane.